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في افتتاح ورشة أنشطة التغذية المدعومة من الاتحاد الأوروبي واليونيسيف

❊ �سنع�ء/ �سب�أ:

بي��دي  خ��ذ  مؤسس��ة  احتفل��ت 
التنموي��ة الخيري��ة ل��ذوي الإعاقة 
البريطان��ي  الثقاف��ي  والمجل��س 
أمس بصنع��اء بتخرج دفعة جديدة 
م��ن المعاقات في مج��الات الحرف 

اليدوية.
المدي��ر  أش��ارت  الحف��ل  وف��ي 
التنفيذي للمؤسس��ة ه��دى هيثم 
إل��ى أن��ه ت��م تأهي��ل المتدرب��ات 
على مدى ش��هرين لعمل مش��اريع 
خاصة بهن ودمجه��ن في المجتمع 
لممارس��ة حياته��ن الطبيعية دون 

الاتكال على الغير.
بدوره��ا أوضحت مس��اعدة مدير 
البريطان��ي  المجل��س  مش��اريع 
الثقاف��ي إلهام القهالي أن المجلس 
المتدرب��ات  تأهي��ل  م��ن  يه��دف 
المعاق��ات خلق ف��رص عمل لهن.. 
مواصلة  عل��ى  الخريج��ات  وحث��ت 
العمل في هذا المجال ونشر الخبرة 

التي اكتسبنها إلى غيرهن.

من جانب��ه أكد مدي��ر إدارة ذوي 
بالأمان��ة  الخاص��ة  الاحتياج��ات 
عب��دالله بني��ان أن تنمي��ة قدرات 
ذوي الاحتياج��ات الخاص��ة يعتب��ر 
المكفولة، مش��يرا  م��ن حقوقه��م 
إل��ى ض��رورة التعامل م��ع قدرات 
ذوي الاحتياجات الخاصة وليس مع 

إعاقتهم.
إل��ى ذلك اعتبرت صب��اح العقبي 
ف��ي كلم��ة الخريج��ات أن التدريب 
سلاح في يد المتدربات مكنهن من 
اكتس��اب مهنة في مجالات الرسم 
عل��ى الزج��اج، وصناع��ة ال��ورود، 

والفخاريات.
فني��ة  فق��رات  الحف��ل  تخل��ل 
ومس��رحية عبرت عن معانات ذوي 
منتجات  مع��رض  وافتتاح  الإعاقة، 

الخريجات.
وفي ختام الحف��ل كرمت المدير 
بي��دي  خ��ذ  لمؤسس��ة  التنفي��ذي 
ورئيس��ة جمعي��ة أم��ان للكفيفات 

صباح خريش الخريجات.

د. الجنيد: أزمة غذاء حقيقية تعاني منها جميع محافظات الجمهورية

الأربعاء -  6 يونيو 2012م - العدد -15486

مؤسسة )خذ بيدي( تحتفل بتخرج دفعة من المعاقات في مجال الحرف اليدوية بصنعاء

❊ �سنع�ء/ ب�سير الحزمي:

عق��دت أم��س بالعاصم��ة صنع��اء ورش��ة العم��ل الوطنية التش��اورية 
التخطيطي��ة لتنفيذ أنش��طة التغذي��ة المدعوم��ة من الاتح��اد الأوروبي 
ومنظمة اليونيس��يف والت��ي نظمتها إدارة التغذية ب��وزارة الصحة العامة 

والسكان .
وفي افتتاح الورشة أكد الدكتور ماجد الجنيد وكيل وزارة الصحة العامة 
والس��كان لقطاع الرعاية الصحية الأولية أهمية تنفيذ مشروع دعم الأمن 
الغذائي في اليمن والممول من الاتحاد الأوروبي واليونيسيف للإسهام في 

خفض الفقر ورفع مستويات الأمن الغذائي لدى الأسر الريفية.
وق��ال أن دع��م الاتح��اد الأوروبي  عل��ى الرغم م��ن الحداثة النس��بية 
لبدء الدعم المباش��ر منه لمش��اريع الصحة في الجمهوري��ة اليمنية يمتد 
لقرابة العقد من الزمان وقد اس��تمر وكان على مس��توى عال من الالتزام 
بقضاي��ا الصحة. كما أن الش��راكة مع منظمة اليونيس��يف تمتد لس��نوات 
طويل��ة ولها باع طويل في كثير من الأنش��طة الصحية مرحبا  بمثل هذه 
الش��راكة والعمل مع مختلف ش��ركاء التنمية العاملين في القطاع الصحي 
ف��ي الجمهوري��ة اليمنية من اجل خدمة أهداف التنمي��ة الصحية في إطار 

التنمية الشاملة.
وأوضح أن الوضع التغذوي في اليمن والذي لا يخفى على احد قد انتقل 
من وضع س��يئ إل��ى أزمة حقيقية وفعلي��ة تعاني منها جمي��ع محافظات 
الجمهورية وعلى مس��تويات متباينة ليست مقتصرة على شريحة عمرية 
معينة بل تمتد إلي جميع الفئات والشرائح العمرية على مستوي المجتمع 
اليمن��ي وهي لم تعد قضية فقط ولكن أصبح��ت أزمة حادة يتوجب على 
الجميع أن يقف أمامها بمس��ئولية وان نب��دأ باتخاذ إجراءات لمواجهة هذه 

الأزمة.
وأش��ار إلى أن قضية التغذية قضية متعددة الجوانب وهي ليست قضية 
صحي��ة بل قضي��ة صحية اجتماعي��ة اقتصادية ثقافية تتعل��ق بكثير من 
الجوان��ب ولذلك يج��ب أن تكون تدخلاتنا في ه��ذا الجانب تراعي مختلف 
القطاعات ويجب أن تكون في إطار ش��راكة واس��عة بي��ن مختلف الجهات 
والقطاعات من جهات حكومي��ة ومانحين ومنظمات مجتمع مدني..مؤكدا 
أهمية مس��اهمة الجميع والمش��اركة في جهود مكافحة سوء التغذية في 

الجمهورية اليمنية وبمختلف التدخلات.
وق��ال: لا يمكن لوزارة الصحة العامة والس��كان أن تحق��ق بمفردها أي 

تقدم ملحوظ في مكافحة س��وء التغذية ما لم تكن هناك شراكة..مضيفاً 
ب��أن الوضع الح��رج في بلادن��ا واضح من خلال مؤش��رات س��وء التغذية 
والتي هي وللأس��ف الشديد الأسوأ على مس��توى الإقليم وعلي المستوي 

العالمي.
وأش��ار الجنيد إلى أن المرحلة حرجة والوضع يحت��اج إلى توحيد الجهود 
وأن هن��اك الكثير من المبادرات التي تمت لتوحيد الجهود والعمل س��وية 
ف��ي إطار فريق واح��د ..متمني��ا أن تنعكس الجه��ود المبذولة علي ارض 
الواقع وان تتم على مس��توى الميدان والأنش��طة الميداني��ة المنفذة من 

قبل جميع المنظمات المانحة .
وأوض��ح ان��ه ما ي��زال هناك ن��وع من ضعف التنس��يق على المس��توي 
الميدان��ي وهناك الكثير من الأنش��طة المتداخلة التي تنف��ذ ميدانيا وأن 
هناك الكثير م��ن المانحين يقدمون الدعم ولك��ن كان يمكن لهذا الدعم 
أن يك��ون له اثر اكبر لو كان في إطار من التنس��يق والتعاون بين مختلف 

المانحين و شركاء التنمية من جهة والوزارة من جهة أخرى.
واعتب��ر عقد هذه الورش��ة  فرص��ة لوضع آليات أكثر وضوحا للتنس��يق 
على مس��تويات التنفيذ في الميدان . مؤكدا أن هذا المشروع هو مشروع 
للتغذي��ة بهدف التنمية وليس مش��روعا للطوارئ ويج��ب أن يكون هناك 
علاق��ة واضحة بين مش��اريع التغذية في الجان��ب التنموي وبين ما يجري 
من أنش��طة وتدخلات في مجالات الطوارئ لأننا نتحدث عن قضية واحدة 

و أكثر خصوصية وهي تنمية صحية في إطار تنمية شاملة.
وأوضح أن الحكومة اليمنية خلال الفترة الس��ابقة أبدت مستويات عالية 
من الالتزام وتجسد ذلك خلال العامين الماضيين من خلال إستراتيجيتين 
وطنيتي��ن رئيس��يتين هما إس��تراتيجية الأمن الغذائي الت��ي تم إعدادها 
بالتعاون بي��ن الحكومة اليمنية والمانحين وأيضا الإس��تراتيجية الوطنية 
للتغذية التي تم إقرارها من قبل مجلس الوزراء وهي إستراتيجية خاصة 

بوزارة الصحة العامة والسكان.
وق��ال الجنيد أن جميع الأطر التنظيمية والتش��ريعية الآن موجودة على 
ارض الواقع وأصبحت متاحة وتم إعدادها على مستويات عالية من التقنية 
وكان��ت بش��راكة مع منظمات دولية وقد تم الاس��تفادة م��ن خبرات فنية 
محلية وخارجية فيها. وأن المطلوب اليوم أن ننتقل بهذه الاس��تراتيجيات 

الوطنية من الواقع النظري إلى واقع التطبيق على ارض الميدان.
ولفت إلى أن حجم الاحتياج في جانب سوء التغذية ما يزال مهولًا وكبيراً 

ج��دا ولن يكون هناك اثر للدعم المقدم ما ل��م يتزايد حجمه لهذا الجانب 
من قبل جميع المانحين..داعيا المانحين إلى وضع قضية التغذية كأولوية 
في إط��ار تدخلاته��م  لمواجهتها باعتباره��ا قضية ذات بعدين أنس��اني 

وتنموي.
م��ن جانبه أوضح الس��يد فيليب جال مستش��ار التع��اون التنموي ببعثة 
الاتح��اد الأوروب��ي في اليمن أن الأم��ن الغذائي كان م��ن أولويات الاتحاد 

الأوروبي منذ بدء برامجه في اليمن.
وقال لقد تمت الموافق��ة على هذا البرنامج في عام 2009وتم التوقيع 
عليه في عام 2010 وقد قررنا أن نش��ارك اليونيس��يف في هذا المشروع 
لأن نهج اليونيس��يف هو نهج ش��امل ويعالج قضايا سوء التغذية في كل 
الاتجاهات.وأن س��بب رغبتنا بالعمل مع اليونيس��يف في ه��ذا المجال أن 

لديهم شبكة وقدره على الوصول لا نمتلكها نحن لأسباب أمنية.
وأض��اف :ه��ذا المش��روع قد ت��م اختياره لع��دد محدد م��ن المحافظات 
وس��نحاول أن نعالج هذه القضايا أولا في هذه المحافظات لنتعلم ما هي 
الطرق الأمثل لحش��د المجتمعات المحلية وأيضا الخدمات العامة في هذه 

القضية المهمة.
وأوضح أن الطريقة الفعالة هي الإدارة المجتمعية لحالات س��وء التغذية 
والت��ي ينبغي أن تتط��ور الآن وأن نركز خلال الأع��وام القادمة  على هذا 

المجال لنحاول الحصول على نتائج على المستوى المحلي .
معتق��دا أن ثمة تجربة في هذا الأمر م��ن قبل المجتمع المدني وأنه قد 
حان الوقت لان يكون هناك منهجيات رسمية لمعالجات حالات سوء التغذية 

وإشراك المجتمعات المحلية وتنظيمها وخاصة التجمعات النسوية.
مشيرا إلى أن اليمن يعاني من نسب عالية لحالات سوء التغذية المزمنة 
والت��ي تتطل��ب مدخلات م��ن الجمي��ع والاسترش��اد بجميع الخب��رات في 

المجالات المختلفة.
وقال بان العمل لمكافحة حالات س��وء التغذية هو عمل مهم للغاية وأن 
الاتحاد الأوروبي يدعم الأمن الغذائي وقد شارك في تحضير استراتيجيات 
الأمن الغذائي التي تم الموافقة عليها من قبل الحكومة ، كما اشترك في 
تمويل نظام معلومات الأمن الغذائي الذي يتم حاليا تجربته في محافظة 
الحدي��دة ويتوقع أن يتوس��ع إل��ى محافظات أخ��رى بدعم م��ن الحكومة 
اليمنية.. منوها بأهمية المعلومات التي وفرها برنامج الغذاء العالمي من 

خلال المسح الشامل الذي قام بتنفيذه خلال الفترة الماضية.

مضيفاً انه سيكون هناك مجموعة من المقترحات من منظمات المجتمع 
المدن��ي للمش��اركة ف��ي البرامج المس��تقبلية للأم��ن الغذائ��ي . متوقعا 
أن تك��ون هناك ش��راكة مثمرة وبصفه خاص��ة م��ع وزارة الصحة العامة 
والسكان ومع اليونيسيف في تنفيذ هذا المشروع..معربا عن شكره لوزارة 
الصحة ولليونيسيف ولجميع الش��ركاء في مجال التغذية على  حضورهم 

ومشاركتهم في هذه الفعالية الهامة.
وقال بأن من المهم الآن وبعد الأحداث التي شهدتها اليمن خلال العامين 

الماضيين  أن نعالج قضايا هامة مثل قضية سوء التغذية .
معلقا آمالًا كبيرة على مختلف الش��ركاء في توليد أفكار جديدة ومناهج 

فاعلة لمكافحة حالات سوء التغذية في السياق اليمني .
من جهته أكد الدكتور اوجس��تينو منيري مدير قس��م بقاء ونمو الطفل 
بمنظم��ة اليونيس��يف أهمي��ة المش��روع الذي يمول��ه الاتح��اد الأوروبي 
وتس��اهم فيه اليونيس��يف والذي يوفر فرصة ذهبي��ة للنظر للتغذية من 

جوانب قطاعية متعددة.
وقال إن هذا المشروع سيهتم أيضا ببناء القدرات وإدراج عملية التغذية 
ف��ي المناه��ج التعليمية وكذلك إدخ��ال كوادر جديدة في مج��ال التغذية 
والذي سيس��اعد كثيرا في معالجة هذه المشكلة. مستعرضا مخاطر سوء 
التغذي��ة على صحة وحياة الأطفال..موضح��ا أن الخبراء يقولون أن اليمن 
نتيجة لس��وء التغذية فيها لن تتمكن من الوصول إلى العالم الصناعي إلا 
بحل��ول العام 2030 والمطلوب هو التع��اون وأن يوفروا عدة إجراءات فيما 
يتعلق بالتغذية  والإصحاح البيئي والتدخلات في المدارس ومراقبة تغذية 
الأموم��ة وهذه الأش��ياء مطلوبة على مس��توى المحافظ��ات والمديريات 

لتخفيض حالات سوء التغذية.
وأش��ار إلى أن مس��اهمات الاتحاد الأوروبي واليونيس��يف ستس��اعد في 
ضم��ان بقاء الأطفال والنس��اء على قيد الحياة ولابد م��ن ضمان أن يكون 

هناك خطة عملية ورفع التقارير.
وأش��ار إلى أن لجنة التس��يير لهذا المشروع التي س��تلعب دوراً مهماً في 
ضم��ان التنفيذ ورفع التقاري��ر لانجازات المش��روع..متطلعا إلى أن يكون 

المشروع ناجحاً و يعكس التعاون ومدى قوة التعاون والتنسيق.
حض��ر الورش��ة الدكتورة جميل��ة الراعب��ي وكيل��ة وزارة الصحة لقطاع 
الس��كان وعدد من مدراء مكاتب الصحة ف��ي المحافظات وممثلي الجهات 

ذات العلاقة.

مبارك النجاح
حققت الطالبتان المجتهدتان 

ه�دية م�ؤمن  رم�س�ن ب�غريب 

معدل 99 % في المرحلة الأساسية 

وف�طمة م�ؤمن رم�س�ن ب�غريب 

معدل 100 % في المرحلة الابتدائية.

وبهذا الإنجاز العلمي نتقدم بالتهاني والتبريكات 

متمنين لهما النجاح في المراحل القادمة.

المهنئون:عائلة باغريب وعائلة محمد شيخ 

وكافة الأهل والأحباب وتهنئة خاصة من العم 

محمد رمضان باغريب.

❊ الحديدة/ اأحمد كنف�ني:

التق��ى محاف��ظ الحدي��دة 
أك��رم عب��دالله عطية أمس 
مدير ع��ام ش��ركة الأهرام 
حس��ن عبده جي��د و ناقش 
احتياج��ات  تحدي��د  اللق��اء 
الطاق��ة  م��ن  المحافظ��ة 
المش��تراة التي تم تحويلها 
إل��ى محافظ��ة ع��دن خلال 
بطول��ة خليج��ي )20( التي 
أقيم��ت فيه��ا أواخ��ر الع��ام 

2010م.
وفي اللقاء أش��ار المحافظ 
عطية إلى احتياج المحافظة 
ف��ي الفترة الراهن��ة لإعادة 
إمدادها ب�)10( ميجاوات من 
إجمال��ي )20( ميجاوات التي 
ت��م تحويله��ا م��ن الحديدة 

الإجراءات  واتخ��اذ  إلى عدن 
الخاصة بتمديد عقد التوليد 
م��ع الش��ركة لم��دة عامين 
قادمين، لما من شأنه التغلب 
على العجز الكامن في التيار 
الكهربائي وتوفير احتياجات 
الطاقة خلال  المحافظة من 
فترة الصي��ف والتخفيف من 
معاناة المواطنين جراء كثرة 

الانطفاءات الكهربائية.
ولف��ت المحاف��ظ إل��ى أن 
قيادة المحافظة ستتخذ كافة 
الإج��راءات اللازم��ة لتحقيق 

ذل��ك والتخاط��ب م��ع وزارة 
المالي��ة لتوفي��ر الاعتمادات 
كلف��ة  لتغطي��ة  المطلوب��ة 

شراء )10( ميجاوات.
من جانب��ه أبدى مدير عام 
شركة الأهرام تفهم وتعاون 
المحافظ��ة  م��ع  الش��ركة 
وإمدادها بالطاقة الإسعافية 
ح��ال  ف��ي  ميج��اوات   )10(
موافق��ة وزارة المالي��ة على 
اعتم��اد المبال��غ المطلوب��ة 
 )3( خ��لال  به��ا  وتزويده��ا 

أيام.

عطية يناقش مع مدير شركة الأهرام ترتيبات تزويد 
الحديدة بـ )10( ميجاوات من الطاقة الكهربائية المشتراة

وتتلقى )20( مش��اركة م��ن مديري��ات محافظة عدن 
من الفئات الأكثر عرض��ة )FSW( لمخاطر عدوى الإيدز 
معلومات ومعارف علمية ومحاضرات حول أهداف الورشة 
والتعري��ف ببرنامج الورش��ة وضوابط الورش��ة واختبار 
قبلي والخارطة الذهنية ومسابقة حول المعرفة بالإيدز 
والع��دوى المنقولة جنس��ياً وحقائق أساس��ية عن الإيدز 

والتفاوض والرسائل التوعوية الأساسية حول الإيدز. 
كما يتم اس��تعراض سبل القضاء على أشكال الوصمة 
والتميي��ز ض��د المتعايش��ين م��ع الفي��روس ولمحة عن 

الفئات الأكثر عرضة لخطر الإصابة وحقائق أساسية عن 
العدوى المنقولة جنسياً واختبار بعدي وجلسة ختامية. 

وأشار منسق برنامج الأمم المتحدة الإنمائي الدكتور/ 
ف��ؤاد الصب��ري إل��ى أن هذه ال��دورة تأت��ي ضمن خطة 
البرنام��ج الإنمائي للأمم المتحدة في اس��تهداف الفئات 
عالية الخط��ورة وكيفية إيص��ال المعلوم��ات المطلوبة 
للوقاي��ة والحماية من الأمراض المنقولة جنس��ياً ومنها 

الإيدز.
وأض��اف: المعلوم��ات مهم��ة ج��داً لتغيي��ر كثي��ر من 

الس��لوكيات التي تس��بب الكثير من المش��اكل الصحية 
والنفس��ية، وقال: نأمل في هذه الدورة أن نوصل رسالة 
واضحة حول الأمراض المنقولة جنس��ياً وكيفية الوقاية 
منه��ا... وأن انتش��ار الأمراض الجنس��ية وس��ط الفئات 
العالية الخطورة يس��هم في انتش��ار فيروس الإيدز في 
المجتم��ع، والتوعي��ة به��ذه المخاطر تحد من الانتش��ار 
وتزي��د م��ن الوعي ح��ول طرق انتش��ار في��روس الإيدز 

وكيفية الوقاية منه.
م��ن جانبها أوضحت الأخ��ت/ أس��مهان القباطي أمين 

عام جمعي��ة المرأة للتنمية المس��تدامة بع��دن أن هذه 
الدورة تهدف إلى رفع الوعي لدى المش��اركات والمعرفة 
بالأمراض المنقولة جنس��ياً ومعرفة  الرسائل التوعوية 
ح��ول الإيدز والوقاية منه.. مبينة أن الجمعية تقيم مثل 
ه��ذه الدورة لتوعي��ة الناس حول في��روس الإيدز وكيف 
ينتقل ونحن نس��عى من خلال هذه ال��دورات إلى تعزيز 
الوعي لدى المجتمع. ونش��كر البرنام��ج الإنمائي للأمم 
المتحدة )UNDP( والأوبك )OFID( لدعمهما  وتمويلهما 

هذه الدورات التي تقيمها الجمعية.

دورة تدريبية حول القيادة في مجال الإيدز للفئات الأكثر عرضة للإصابة في عدن
❊ عدن / اأ�سج�ن المقطري:

دورة  عدن  محافظة  في  أمس  ب��دأت 
الايدز  مجال  في  القيادة  حول  تدريبية 
تقيمها  للايدز  عرضة  الأكثر  للفئات 
فرع  المستدامة  للتنمية  المرأة  جمعية 
البرنامج  م��ن  وتمويل  ب��دع��م  ع��دن 
 )UNDP( المتحدة  للأمم  الإن��م��ائ��ي 

والأوبك )OFID( للتنمية. 


